

Forschungsnetz Zeitverwendung - Research Network on Time Use (RNTU)

**Joachim Merz, Felix Fink,
Ferdinand Plönnings und Timo Seewald***

Dokumentation Nr. 8

Februar 1999

* Prof. Dr. Joachim Merz, stud. rer. pol. Felix Fink, Dipl.-Inf. Ferdinand Plönnings, cand. rer. pol. Timo Seewald, Universität Lüneburg, Fachbereich Wirtschafts- und Sozialwissenschaften, Forschungsinstitut Freie Berufe (FFB), Professur ‚Statistik und Freie Berufe‘, Campus, Scharnhorststr. 1, 21332 Lüneburg, Tel: 04131/78 2051, Fax: 04131/78 2059, e-mail: ffb@ffb.uni-lueneburg.de, internet: www.uni-lueneburg.de/fb2/ffb

Wir danken dem Bundesministerium für Bildung, Wissenschaft, Forschung und Technologie (bmb+f) für die Anregung zu diesem Pilotprojekt und für die finanzielle Unterstützung.

Forschungsnetz Zeitverwendung - Research Network on Time Use (RNTU)

www.uni-lueneburg.de/timeuse

Zwischenbericht



Forschungsnetz Zeitverwendung – Research Network on Time Use (RNTU)

Joachim Merz, Felix Fink, Ferdinand Plönnings und Timo Seewald

FFB-Dokumentation Nr. 8, Februar 1999

Zusammenfassung

Zeit ist *die* verbindende Dimension und Ressource der vielfältigen Aktivitäten der individuellen Lebensgestaltung. Neue Formen des Arbeitsmarktes bspw. werden andere Zeitmuster und flexible Arbeitszeiten erfordern, mit vielfältigen Auswirkungen auf die gesamte Zeitverwendung und die Lebensweise des Einzelnen. Zunehmend wichtig wird dabei eine ganzheitliche Betrachtungsweise, die die Zeitverwendung in unterschiedlichen Tätigkeiten, sei es am Arbeitsplatz, im Haushalt, im Freizeit- und Bildungsbereich, im Ehrenamt, in sozialen Netzwerken etc., einbezieht.

Die Unterstützung, Entwicklung und Förderung eines nationalen und internationalen Forschungsnetzes zum Themenbereich ‚Zeitverwendung‘ sind die allgemeinen Ziele unseres Pilotprojekts.

Unser konkretes Ziel ist die Entwicklung eines Informationssystems zur Forschung über die Zeitverwendung, das via Internet jeder interessierten Person oder Institution weltweit zur Verfügung steht. Das Informationssystem soll Auskunft geben über Forscher, ihre Forschungsinteressen, Datenbanken, Methoden, Resultate, Literatur, Tips, Vorschläge ..., kurz: Informationen, die die Forschung näher zusammenrücken läßt.

Auf Anregung und mit finanzieller Unterstützung durch das Bundesministerium für Bildung, Wissenschaft, Forschung und Technologie (bmb+f) startete dieses Projekt Anfang 1998 unter der Leitung und Koordination von Prof. Dr. Joachim Merz der Universität Lüneburg, Fachbereich Wirtschafts- und Sozialwissenschaften, Forschungsinstitut Freie Berufe (FFB).

Have a look: www.uni-lueneburg.de/timeuse

Summary

Time is *the* encompassing dimension and resource of the various activities of the individual living arrangements. New Developments on the labour market will for instance require different time patterns and flexible working hours, with a great variety of consequences for our time use in general and individual lifestyles. It will become increasingly significant to find a holistic way of viewing these developments, taking time use in various activities, being at the workplace, the household situation, leisure time, educational activities, honorary posts and into account social networks.

The support, development and advancement of a national and international research network on time use are the main goals of our pilot-project.

Our concrete aim is the development of an information system on time research that can be accessible worldwide, via the internet, to any interested person or institution. This information provides information concerning scientists, their scientific interests, databases, methods, results, literature, hints/tips, suggestions...in short: a broad range of information which can bring researchers closer together.

On suggestion and with the financial support of the Federal Ministry of Education, Sciences, Research and Technology (bmb+f) this project started at the beginning of 1998 under the leadership and co-ordination of Prof. Dr. Joachim Merz of the University of Lüneburg, Department of Economics and Social Sciences, Research Institute on Professions.

Have a look: www.uni-lueneburg.de/timeuse

Forschungsnetz Zeitverwendung – Research Network on Time Use (RNTU)

Joachim Merz, Felix Fink, Ferdinand Plönnings und Timo Seewald

1	Ziele	1
2	Personelle und sachliche Ausstattung	2
3	Die Arbeiten im Berichtsjahr 1998	3
3.1	Unterstützung der International Conference on Time Use (ICTU)	4
3.1.1	Allgemeines	4
3.1.2	Ziele der Konferenz	5
3.1.3	Themenblöcke der Konferenz	5
3.2	Forschungsnetz Zeitverwendung – Research Network on Time Use (RNTU)	6
3.2.1	RNTU-Fragebogen	6
3.2.2	RNTU-Kern: Research Safe - Informations-Datenbank zur Zeitverwendung	7
3.2.3	Realisierung und Implementation des Datenbankzugriffs im Research Safe	8
3.2.4	RNTU-Hompage: Aufbau und Arbeitsweise	12
4	Zusammenfassung und Ausblick	14
	Anhang	15
	A: ICTU: International Conference on Time Use	
	B: RNTU: Research Network on Time Use	

FFB-Veröffentlichungsliste